

POUR LE MINISTÈRE, "C'EST L'ANARCHIE" CHEZ LES OSTÉOPATHES

Une profession hors de contrôle

On les consulte pour un mal de dos, des migraines chroniques, des douleurs musculaires et même pour un bébé qui régurgite. Le professeur Bernard Debré entend mettre un terme aux dérives et autres abus

En quelques années, ils ont envahi le paysage du soin. Entre les médecins ostéopathes, les ostéopathes exclusifs, ces « ni-ni » qui ne sont ni médecins ni kinés... On s'y perd. Sans parler de ces gourous qui, sous couvert du titre, s'adonnent à des pratiques farfelues. Dans cette pagaille, tout le monde semble se défer de tout le monde. Désireux de clarifier la situation, le député UMP et professeur de médecine Bernard Debré a déposé une proposition de loi qu'il voudrait voir examiner avant la fin de la session parlementaire. « Il faut uniformiser le métier », explique-t-il. Pour y parvenir, il veut créer un Haut Conseil de l'Ostéopathie, une sorte de Conseil de l'ordre de la profession.

Avant 2002, l'ostéopathie relevait de l'exercice illégal de la médecine. Son statut a tout de même progressé. Depuis, elle bénéficie d'un cadre réglementaire. Mais tellement indigent et bâclé qu'il a plutôt aggravé la situation. En pratique, l'ostéopathie n'est toujours pas une profession de santé. Les actes ne sont pas remboursés par la Sécurité sociale, et leur prix est fixé librement par l'ostéopathe, entre 50 et 80 euros. Il n'y a pas de numerus clausus pour la profession. Une aubaine dont profitent les recalés aux concours de médecine et de kiné et les écoles qui les accueillent. Pis, rien ne garantit le contenu des études. « La loi de 2002 sur la qualité du système de santé et les décrets d'application de 2007 ont été pris dans une telle précipitation que c'est l'anarchie », reconnaît-on au ministère de la Santé.

C'est à partir de cette année-là, 2002, que les écoles privées d'ostéopathie ont poussé comme des pâquerettes. On en compte une soixantaine aujourd'hui, contre une quinzaine dans les années 1990. « Un fromage », résume Bernard Debré. Car il y a beau-



coup d'argent en jeu. Les études coûtent entre 7 500 euros et 10 000 euros par an. « On a vu des écoles qui, après avoir obtenu leur agrément ont triplé le nombre d'inscriptions d'élèves, sans augmenter leurs charges fixes », observe Philippe Sterlingot, président du syndicat français des ostéopathes (SFDO). D'ailleurs, une douzaine d'écoles ont été rachetées par des groupes d'investissement. Signe qu'elles constituent un placement rentable.

On y trouve donc le meilleur et le pire. La plupart d'entre elles proposent un cursus de cinq à six ans ; mais certaines le compriment en trois ans, un peu court pour acquérir une « paluche ». Les unes ont leurs propres cliniques ostéopathiques – et proposent donc des travaux pratiques sur de vrais patients – quand d'autres se limitent à distribuer des polycopiés. Toutes pourtant délivrent le même diplôme. 1 600 nouveaux ostéopathes sont ainsi formés – de manière inégale – chaque année. « Le marché sera

CHIFFRES

Il y a 15 000 ostéopathes en exercice, dont 7 400 ostéopathes exclusifs, 6 100 kinés ostéopathes et 1 400 médecins ostéopathes. A raison de 1 600 nouveaux diplômés par an, ils devraient être 30 000 en 2022.

bientôt saturé », s'inquiète Hervé Godfrin, vice-président du Registre des Ostéopathes de France (ROF).

Zoé, 25 ans, n'a pas ces soucis. Elle termine ses études au Collège ostéopathique Sutherland (COS) à Gennemilliers (Hauts-de-Seine). « Je travaille déjà pour l'équipe de rugby féminine de Saint-Denis, explique cette jeune femme pleine d'assurance. Je fais de la prévention, je soigne les traumatismes. Les jours de match, je suis sur le banc de touche. » Comme elle, Edouard, 26 ans, est en dernière année du COS, après avoir obtenu un BTS de management. Il a découvert sa vocation sur le tard, en pratiquant la gym à un haut niveau. « J'étais intéressé par les petits bobos de chacun, dit-il. Avec l'ostéopathie, j'ai trouvé le moyen de rester dans le milieu sportif. » Il suit à temps partiel une équipe de water-polo.

La mise en condition physique de sportifs, l'accompagnement de femmes enceintes, de clients en cure thermale : l'ostéopathe se ménage de nouveaux champs d'activité. Mais ça ne suffit pas. La profession est de plus en plus menacée par cette « démographie galopante » qui inquiète Hervé Godfrin. « Près de la moitié des ostéopathes exclusifs gagnent moins de 1 000 euros net par mois », estime-t-il. De jeunes diplômés se retrouvent ainsi vendeurs chez Décathlon ou serveurs dans une pizzeria pour boucler leurs fins de mois. Après le rêve, la galère.

Loin de ces embrouillaminis, certains patients y trouvent leur compte. A commencer par Marie, 50 ans. Quand elle sonne chez son ostéopathe, elle vient chercher une attention qu'elle ne trouve pas ailleurs. « Je commence par lui parler beaucoup. Puis je m'allonge sur la table d'examen, il travaille sur tout le corps, par pressions, par micromassages, il dénoue

FLORENCE D'IRANDO-SPA

patiemment les tensions accumulées, notamment dans le cou. Cela me soulage », témoigne cette cadre. Le tout pour 70 euros. « C'est cher, mais je ne peux pas m'en passer », dit-elle. Selon ces accros, l'ostéopathie fait du bien au corps... et à l'âme. « Je vois mon ostéopathe une fois par an », ajoute Isabelle, 50 ans, professeur d'université. Chaque fois, en sortant de chez lui, je prends une bonne décision pour ma vie. »

L'engouement pour cette médecine alternative répondrait à une aspiration profonde et ancienne. « Les gens en ont assez des médicaments aux effets secondaires mal connus, ils veulent qu'on s'occupe vraiment d'eux », résume Flora, jeune ostéopathe à Bayonne. Selon elle, le médecin généraliste, payé 23 euros la consultation, n'a pas le loisir de s'attarder avec son patient. Quant au spécialiste, il soigne plutôt la partie que le tout. « L'ostéopathie a une approche globale, explique Pascal Huron, ostéopathe à Limours

(Essonne). Il travaille sur les tissus qui enveloppent les organes. On libère par des manipulations les endroits qui en ont besoin », note-t-il. Il dispose pour cela de tout un arsenal de techniques, dont le fameux « cracking », où il exerce un mouvement brusque sur l'articulation, qui la débloque immédiatement.

Qu'importe si ces théories, apparemment fantaisistes, n'ont pas de réelle validation scientifique, « puisque ça marche », tranche le député Bernard Debré. D'ailleurs, certains médecins, comme ceux du sport, travaillent en équipe avec des ostéopathes. Ce fut le cas de Jean-Marcel Ferret quand il était médecin de l'équipe de France de football entre 1993 et 2004. « L'ostéopathe fait partie de la pratique sportive médicale, au même titre que le kiné et l'homéopathe », dit-il.

Reste que la profession ne fait pas l'unanimité. « C'est du pipeau, lance, goguenard, un chirurgien orthopé-

“Les gens en ont assez des médicaments aux effets secondaires mal connus, ils veulent qu'on s'occupe vraiment d'eux”, dit Flora, jeune ostéopathe à Bayonne.

diste à Paris. Les ostéopathes soignent des maux qui ont tendance à guérir tout seuls. » Comme lui, de nombreux médecins estiment que les ostéopathes « exclusifs » ne peuvent pas poser un diagnostic. Et peu importe si ces « ni-ni » étudient les mêmes matières que les étudiants en médecine. « Il leur manque des stages pratiques dans les services hospitaliers, insiste Gilles Moreau, médecin ostéopathe et secrétaire du Syndicat de Médecine manuelle-Ostéopathie de France (SMMOF). Ils ne sont pas formés à distinguer un simple tour de rein d'une vertèbre abîmée par un cancer. En recourant directement à un ostéopathe, le patient prend le risque d'un mauvais diagnostic. » Précision : les erreurs médicales et les accidents de manipulation seraient rares chez les ostéopathes, sans aucun rapport avec ce que leurs confrères médecins laissent entendre.

CAROLINE BRIZARD

Où aller...

globalvoyage.net

Le spécialiste du circuit et des croisières

TRESORS DE MOSCOU ET ST PETERSBOURG 1 480 €
12j + Vols + Transferts + Circuit en PC + Visites
+ Croisière Prestige en PC ou déj. de Nuit

CAPITALES DU DANUBE 849 €
11j + Vols + Transferts + Circuit en PC + Visites

BEAUTES DE L'OUEST AMERICAIN 1 859 €
12j + Vols + Transferts + Circuit en PC + Visites

MAJESTEE DES TERRES ARCTIQUES 5 699 €
12j + Vols + Transferts + Croisière Prestige en PC

BEAUTES DE LA DANEMARQUE ET D'ANGKOR 1 249 €
12j + Vols + Transferts + Circuit en PC + Visites

INDE DU SUD PAQUES 1 849 €
12j + Vols + Transferts + Circuit en PC + Visites

CAP SUR ISRAEL 609 €
8j + Croisière Prest. en PC ou déj. de Nuit

CAP SUR LA BALTIQUE 518 €
8j + Croisière Prestige en PC, Transferts roses assurés

MAGIE DU PEROU 2 199 €
12j + Vols + Transferts + Circuit en PC + Visites

BEAUTES DU SUD MAROCAIN 489 €
8j + Vols + Transferts + Circuit 3* en PC + Visites

CAP SUR LE SPITZBERG 2 149 €
7j + Croisière en PC, Transferts roses assurés

PLAGE AU BRESIL 949 €
10j + Vols + Transferts + Séjour 4* en LC

7, rue de Picard, N°22
Distribution régionale et mondiale
01 40 61 24 60
A partir du 06/03/2011 - info@globalvoyage.net

Re-découvrir Paris

Résidence hôtelière** - Studios meublés
378 € sem. pour 2 pers. parking privé, 50 m Métro
01 55 82 09 60
www.newresidence.fr

Neige à prix canon !

Au pied des pistes VAL CENIS (1400-2800m)

7 jours pension complète + forfait 7j + anim

Séjour vacances fev-mars 7jrs de 508€ à 575€/p
Promo mars 7jrs - 18 au 24/03 de 375€ à 425€/p
Promo avril 7jrs - 01 au 22/04 de 330€ à 427€/p
WEEK END PAQUES 3jrs - 07 au 09/04 158€
Village Vacances Ethic Etapes CIS
www.cis-valcenis.com - T.04 79 05 92 30

Le leader français des vacances dans les îles depuis 38 ans

île Maurice • La Réunion • Maldives • Seychelles • Bali • Antilles • République Dominicaine • Tahiti et ses îles

Passion des îles
by Tourinter

Demandez nos brochures dans votre agence de voyages ou au 0825 161 502*

* (0,15 € la minute)